



**UN MÉDICO GANA  
MÁS CRIANDO  
MOSCAS**



**ETECSA  
MULTIPLICÓ SUS  
INGRESOS**



**UNA CUBA SIN  
DISFRAZ  
(GALERÍA)**



**UN VIAJE A  
TRAVÉS DE  
APAGUISTÁN**



Una selección con lo mejor de la semana del primer diario independiente hecho en Cuba



**Marta Elena Feitó Cabrera, destituida este martes como ministra del Trabajo. /  
Facebook/Cubadebate**

## **El régimen destituye a la ministra que dijo que en Cuba no había mendigos, sino "disfrazados"**

**14ymedio, Madrid, 16 de julio 2025**

Un breve comunicado anunció que Feitó fue "liberada de su cargo" después del "análisis" por parte del Partido y del Gobierno. (pág. 9)

## ACTUALIDAD



Alejandra Cotilla Portales, en una de las imágenes en su taller de dibujo, en La Habana. / Centro Loyola Reina

# Alejandra, de 7 años, dibujó la casa de sus sueños antes de morir aplastada por un derrumbe

**Olea Gallardo, La Habana, 14 de julio 2025**

Una niña de tez oscura y ojos enormes, vivísimos, mira a la cámara en mitad de un dibujo. Sobre la hoja en blanco, aparecerá una figura imposible en Cuba, un muñeco de nieve, y otras dos que ella no pudo tener: casas gigantes con techo. Son algunas de las imágenes compartidas por el Centro Loyola Reina, de La Habana, en homenaje a Alejandra Cotilla Portales, de siete años, fallecida junto a sus padres, Alejandro y Yuslaidis, en el derrumbe del sábado en la calle Monte.

Las palabras del espacio educativo, dirigido por la Compañía de Jesús, no solamente ponen nombre y rostro a la tragedia, sino que la vuelven más cruda. "Alejandra, la más pequeña de nuestro Taller de Dibujo, se destacó siempre por su vocación, su gracia y su extraordinario talento para las artes plásticas. Su creatividad, seguridad y alegría llenaban de luz cada espacio que compartía con nosotros. Su corta pero brillante trayectoria fue reconocida en cada concurso en el que participó, y su entusiasmo era

inspiración para sus compañeros y profesores", expresa la comunidad, con "dolor y consternación".

El texto destaca el papel maternal de Yuslaidis Portales: "Su mamá, siempre presente y atenta, era ejemplo de amabilidad y compromiso con la formación de su hija". E incluye en su plegaria fúnebre una denuncia sobre la precariedad de las viviendas en la Isla: "Oramos al Padre para que cambien las estructuras que hacen que miles de cubanos tengan que arriesgar su vida viviendo en casas en mal estado".

Mientras la prensa oficial y las autoridades –la Asamblea del Poder Popular municipal sí confirmó la noticia el mismo día del derrumbe– ignoran a las víctimas, amigos y conocidos ayudan a recordarlas a través de las redes sociales. Así, la ortopedista que trataba a la pequeña Alejandra, Mercedes Tabio: "Eran excelentes personas. La mamá muy preocupada por su niña, la llevaba religiosamente a todas las consultas, y la niña muy educada".

**"Alejandra, una niña tan cariñosa, y su mamá, tan preocupada, siempre con su hijita para todos lados. Cuánto dolor siento"**

En la misma línea se pronuncia Taimy Arévalo Guerrero: "Alejandra, una niña tan cariñosa, y su mamá, tan preocupada, siempre con su hijita para todos lados. Cuánto dolor siento".

La mujer afirma en su publicación que coincidió con Yuslaidis en las consultas de nutrición durante el embarazo, y cuenta que los hijos de ambos estudiaron juntos el preescolar e iban a clases extraordinarias de inglés.

Aunque los comentarios hacen hincapié en las atenciones de la madre con la niña, las fotos que pueden verse de la familia en Facebook revelan también a un padre cariñoso en Alejandro Cotilla, natural de Guantánamo.

Abundan las de Alejandra en sus brazos, ambos sonrientes, y las que aparece abrazado a su pareja. Dos adultos ejemplares y una niña hermosa e inteligente que florecían a pesar de la miseria cubana y que ya no están.

El desplome en el que fallecieron los tres, en el número 722 de Monte, en La Habana Vieja, ocurrió mientras dormían. Sobre la zona, contó a *14medio* Teresa, una vecina de la misma calle: "La mayoría de las casas aquí están declaradas inhabitables pero la gente sigue viviendo porque no tienen dónde irse".

Pocas horas antes, también en La Habana, pero en el municipio de Diez de Octubre, otro inmueble "en proceso de demolición" se vino abajo con tres personas, una de las cuales murió. Ambos sucesos dan la medida del estado constructivo de la capital y de la indefensión de los habaneros contra el colapso, cada vez más acelerado, de la ciudad.





Turistas abanicándose en la terminal habanera de ómnibus de Viazul, sin aire acondicionado. / 14ymedio

## Los turistas ya no van a Cuba porque no hay comida, admite el ministro del ramo

14ymedio, Madrid, 16 de julio 2025

Las autoridades cubanas ya no mencionan la pandemia del coronavirus, como hasta ahora habían hecho, como explicación a la debacle del turismo. Al tratar el tema en la comisión agroalimentaria del Parlamento, este martes, el ministro Juan Carlos García Granda relacionó la disminución de visitantes con el "desabastecimiento del sector", que dijo comenzó en 2023 y "se agudizó" durante 2024.

"Este ha sido el peor momento desde el derrumbe de las Torres Gemelas, en 2001, sin contar el período pandémico", aseveró el ministro de Turismo, en una reunión más de las que se han realizado previo al quinto período ordinario de sesiones de la Asamblea Nacional, que comienza hoy, y que dibujan el más negro panorama para el país.

Entre las principales razones de ese desabastecimiento expuestas por García Granda están "la centralización en el pago en divisas y los esquemas poco atractivos para los productores nacionales, especialmente del sector agrícola". Es decir, la dificultad para acceder a dólares de los campesinos, quienes mayoritariamente tampoco realizan operaciones bancarias.

El ministro de Agricultura, Ydael Pérez Brito, completó la información, indicando que aunque hay "más de 55 formas de encadenamiento entre la agricultura y la gestión no estatal vinculadas al turismo", hay también "deudas en moneda nacional, dificultades en la conciliación y pagos que no se realizan de forma efectiva, lo cual desestimula a los productores".

Fue más allá, por su parte, el ministro de la Industria Alimentaria, Alberto López: simplemente, existe una "incapacidad" en la producción ahora mismo para satisfacer la demanda del turismo. El sector, recoge la prensa oficial de sus palabras, "depende de dos fuentes esenciales: la agricultura nacional y los productos importados, ambas menguadas en los últimos años, lo cual ha reducido la producción industrial".

Bien lo saben hoteleras como Meliá, que desde el año pasado tiene una importadora propia, Mesol, para garantizar sus servicios. La española es una de las pocas que se salvan parcialmente del naufragio del sector en la Isla. En el primer trimestre del año, registró una ocupación del 40%, frente al mísero promedio nacional del 24,1%.

Las autoridades parecen ser conscientes de las quejas de la población por el hecho de que el régimen gaste más en hoteles de lujo que en otros sectores económicos y sociales, pero sin admitirlo explícitamente. Así el primer ministro, Manuel Marrero Cruz, quien, volviendo a una consigna que se repite en los medios oficialistas desde hace meses, dijo que el turismo "cuando marcha a buen paso, reimpulsa toda la economía" y que "asegurar su funcionamiento no implica desatender a la población, sino habilitar ingresos para dar respuesta a sus necesidades".

### **La Industria Alimentaria "no busca enriquecerse con el turismo, sino reaprovisionarse para sostener la producción"**

En la misma línea, el ministro Alberto López subrayó que la Industria Alimentaria "no busca enriquecerse con el turismo, sino reaprovisionarse para sostener la producción".

Otros problemas del sector mencionados en la reunión fueron la falta de combustible y el estado de los aeropuertos. Sobre esto último, detallaron que un informe oficial reveló "deficiencias que afectan la calidad de un servicio fundamental en la movilidad y el desarrollo turístico".

El reporte, que incluía la inspección de 19 de los 22 aeropuertos civiles de la Isla y entrevistas a más de 400 personas, arrojó que pese a "mejoras en mantenimiento preventivo" de las terminales internacionales como La Habana, en las terminales nacionales de Granma, Guantánamo y Las

Tunas "el deterioro de pistas ha obligado al cierre parcial o la limitación de operaciones a aeronaves pequeñas".

Fallas en los servicios básicos como el abastecimiento de agua, mala higiene de los baños, problemas de conectividad, escasa limpieza incluso en salas VIP, así como demoras en los procesos de migración y aduana fueron otras de las cuentas en el rosario de problemas exhibidos, de manera pocas veces vista, por las propias autoridades ante la Asamblea.

La exposición de la comisión del ramo coincidió con la publicación, también este martes, del informe mensual del economista Pavel Vidal, en el que se destaca, precisamente, el desastre turístico. "Ni turistas, ni electricidad. La economía cubana sigue lejos de ofrecer cualquier signo de recuperación. La industria turística en Cuba experimenta este 2025 los peores números de su historia desde que se tienen registros. Esto repercute en la escasez de divisas en el país, mientras el Gobierno cubano mantiene una postura que evade cualquier ejercicio de transformación profunda", resume el especialista en su reporte, en el que alerta, además, de que este mes podría superarse la barrera de los 400 pesos por dólar en el mercado informal.

### **"Ambos fenómenos se retroalimentan y configuran un círculo vicioso que limita cualquier margen de recuperación económica"**

Vidal, residente en Colombia, concluye que, si se extrapolan los datos de la Oficina Nacional de Estadística e Información (Onei) sobre la llegada de visitantes hasta mayo de 2025 y se considera la tendencia para los meses que restan, este año "difícilmente se sobrepasarán los 1,8 millones de turistas", cuando el plan gubernamental era llegar a 2,6 millones. "Lo anterior representaría alrededor de 400.000 turistas menos que en 2024, una reducción de cerca del 19%", prosigue el economista. "La contracción de la industria turística cubana en 2025 es la mayor desde que se tienen registros del flujo de visitantes (1985), excluidos 2020 y 2021, años de la pandemia de covid-19".

Esta hecatombe, refiere el especialista, se une a la no menos grave situación de déficit energético. "Ambos fenómenos se retroalimentan y configuran un círculo vicioso que limita cualquier margen de recuperación económica", sentencia Vidal. "Por un lado, los apagones frecuentes y prolongados minan la competitividad del sector turístico y afectan tanto la percepción internacional del destino como la calidad real de los servicios. Por otro lado, la caída sostenida en los ingresos por turismo internacional –una de las principales fuentes de divisas del país– reduce la disponibilidad de divisas del Estado para importar combustibles y

realizar el mantenimiento que requieren las anticuadas plantas termoeléctricas".

Aparte de un aumento de la inflación, Vidal señaló el lastre para las empresas privadas. "Las mipymes y el sector privado en general están muy afectados dada la alta dependencia directa e indirecta que tienen del turismo", y, dadas "una disminución significativa de sus ingresos y márgenes de ganancia", además de las "prohibiciones regulatorias", se les augura escasas posibilidades de recuperación.





"La compañera reconoció sus errores y presentó su renuncia al cargo", dice el reporte de la destitución. /Presidencia de Cuba

## El régimen destituye a la ministra que dijo que en Cuba no había mendigos, sino "disfrazados"

14ymedio, Madrid, 16 de julio 2025

"Muy cuestionable la falta de sensibilidad en el enfoque de la vulnerabilidad. La Revolución no puede dejar a nadie atrás, esa es nuestra divisa, nuestra responsabilidad militante". El comentario del mandatario Miguel Díaz-Canel en su cuenta de X este martes por la mañana, refiriéndose sin nombrarla a las palabras de la ministra del Trabajo, Marta Elena Feitó, ante el Parlamento el lunes, fueron el prelude de la destitución de la funcionaria, hecha pública unas horas después.

En un breve comunicado, el Ministerio anunció que Feitó fue "liberada de su cargo" después del "análisis" por parte del Partido y del Gobierno de la intervención de la ministra en la reunión de dos comisiones de trabajo de la Asamblea Nacional. En ellas, afirmó que en Cuba "no hay mendigos", sino ciudadanos "disfrazados de mendigos".

"La compañera reconoció sus errores y presentó su renuncia al cargo", dice el reporte, que añade que la destitución –a la que en ningún momento llaman así sino "liberación"– se dio "a partir de la falta de

objetividad y sensibilidad con que abordó temas que centran hoy la gestión política y gubernamental, enfocada en atender fenómenos reales y nunca deseados por nuestra sociedad".

Feitó había sostenido en las Comisiones Permanentes de Atención a los Órganos Locales del Poder Popular y de la Niñez, la Juventud y la Igualdad de la Mujer que quienes deambulan por las calles en condiciones precarias no padecen pobreza extrema, sino que simulan con fines oportunistas. Los calificó de "borrachos, simuladores e ilegales", y afirmó que la función del Estado no es reconocer la pobreza estructural, sino "prevenir el oportunismo social" y "combatirlo". Según la ministra, el deterioro social que atraviesa el país no se explica por fallos del sistema económico, sino por el "egoísmo individual" y la "falta de valores".

La ministra dijo que quienes limpian parabrisas en los semáforos no son deambulantes, sino "personas que han encontrado un modo de vida fácil", e incluso negó que en la Isla existiera el hambre: "¿Buzos? No, los buzos están en el agua. Esas personas que están en los tanques de basura están buscando latas". Y añadió: "No están buscando comida. Eso tampoco es verdad. Esos son patrones que nos tratan de imponer. Son ilegales del trabajo por cuenta propia que están violando el fisco".

### **No ofreció cifras, planes ni soluciones para enfrentar la precariedad que golpea a millones de cubanos**

No ofreció cifras, planes ni soluciones para enfrentar la precariedad que golpea a millones de cubanos, ni tampoco abordó el deterioro de las pensiones o el desamparo de miles de jubilados, mucho menos la inflación descontrolada que ha convertido los salarios estatales en papel mojado. Su intervención se centró en rechazar las imágenes de indigencia que circulan en medios independientes, reduciendo el fenómeno a "cosas de películas", o "una percepción impuesta desde el exterior".

Una ola de indignación se levantó de inmediato entre los cubanos de dentro y fuera de la Isla. No se quedó en los habitualmente críticos con el régimen, como el economista Pedro Monreal, que acusó a la ministra de hacer "el discurso más insolentemente reaccionario de la continuidad". Si bien 24 horas tarde, el presidente designado se pronunció contra el incidente.

Johana Tablada, subdirectora de la Dirección General de Estados Unidos del Ministerio de Relaciones Exteriores, también se mostró "indignada" por "las declaraciones insensibles, inaceptables y repudiadas de una alta funcionaria de mi país". En un largo comentario publicado en Facebook,

aludió a la opinión de Díaz-Canel en sus redes y confesó: "Me gustaría a otra persona al frente de tan sensible responsabilidad como el Trabajo y la Seguridad Social de Cuba. Hay tareas urgentes, sistemáticas e importantes que merecen lo mejor".

A continuación, inicia una extensa diatriba contra los críticos al Gobierno, sugiriendo que están al servicio de Estados Unidos. "Qué tiernos los que hacen un post cada 10 minutos haciéndose los que les importa la pobreza en Cuba pero no hablan ni critican las barbaridades de allí por hipocresía, miedo o complicidad", escribe Tablada.

Sin embargo, Tablada y los demás funcionarios nunca habían criticado hasta ahora las múltiples declaraciones de representantes del régimen contra los "deambulantes", como las de un alto cargo del gobierno de la provincia de Matanzas, el pasado mayo, que reflejan el abandono de los pobres en una situación de profunda crisis social.

Hipocresía, precisamente, es lo que muestra la noticia revelada, también este martes, por el periodista de *Martí Noticias* Mario Pentón: el hijo de la ya ex ministra, Alejandro Fernández Feitó, vive en EE UU desde el año pasado, adonde llegó gracias al *parole* humanitario, y está en proceso de conseguir su residencia por la Ley de Ajuste Cubano.

En su nota, Pentón señala el perfil en LinkedIn de Fernández Feitó, donde figura que trabajó en Cuba como gerente de Tecnologías de la Información en la agencia de viajes Cubatur, que pertenece al conglomerado militar Gaesa, y que fue ingeniero en DATYS, la empresa estatal que hace certificados digitales para el Ministerio del Interior, "donde participó en el desarrollo de sistemas de reporte para el control fronterizo en la Isla".



La cifra representa un aumento astronómico en la recaudación de moneda dura de la empresa. / 14ymedio

## Con el 'tarifazo', Etecsa ha multiplicado por 54 sus ingresos en dólares

14ymedio, La Habana, 16 de julio 2025

En poco más de un mes desde que entró en vigor el *tarifazo* –46 días, para ser exactos– que revolvió las universidades cubanas y puso en un aprieto al monopolio estatal de las telecomunicaciones, Etecsa ha logrado recaudar más de 24.839.866 de dólares. El dato, revelado por el primer ministro Manuel Marrero frente al Parlamento este miércoles, acaba de confirmar lo que durante semanas los estudiantes criticaron y la empresa negó: priorizar la recaudación de divisas sobre sus usuarios.

La cifra representa un aumento astronómico en la recaudación de moneda dura de Etecsa, del 5.300%, con un promedio de 540.000 dólares diarios. Antes, precisó Marrero, apenas se lograban 10.000 (54 veces menos). Las exportaciones también crecieron un 3,5%, aseguró, aunque sin dar números concretos. Los ingresos, dijo haciendo la promesa de siempre, se utilizarán en mejorar la infraestructura de telecomunicaciones de la Isla, que tiene una de las peores conexiones a internet a nivel mundial.

El primer ministro también dio por zanjadas las "justas inconformidades" que causaron la "estrategia política y comunicacional de la empresa", y aseguró que esos reclamos "han sido atendidos".

Anunciado por el propio Marrero en 2023, el *tarifazo* se implementó el pasado junio en medio de protestas y críticas, principalmente de parte de los universitarios del país, por las nuevas tarifas, que limitan las recargas en moneda nacional a 6 GB mensuales por 360 pesos o paquetes extra a precios exorbitantes.

El pasado junio en el *podcast* Desde la presidencia, cuyo anfitrión es Miguel Díaz-Canel, la presidenta de Etecsa reconoció que limitar el consumo era una estrategia deliberada para empujar a los clientes a buscar recargas internacionales. En la práctica, es el exilio cubano el que paga por el internet de sus familiares en la Isla y el que, en el último mes, ha engordado las arcas de la empresa.

### **También negó categóricamente que hubiera algún conflicto con los estudiantes**

Entonces, también negó categóricamente que hubiera algún conflicto con los estudiantes, una posición que ha mantenido el oficialismo, incluso cuando los universitarios amenazaron con realizar un paro estudiantil. El "elevado endeudamiento" de la empresa, repitieron una y otra vez sus directivos, obligaba a Etecsa a subir sus tarifas sin que hubiera posibilidad de echar atrás la medida.

Para apaciguar a los estudiantes, se creó un Plan Adicional, mediante el que se pueden comprar 2 GB por 1.200 pesos –añadido al básico de 6 GB por 360 pesos y 30 días–, "una única vez al mes y con una vigencia de 35 días"; y un Plan Sectorial, destinado exclusivamente a estudiantes, y que ofrece 6 GB adicionales por 360 pesos.

En la nota difundida a mediados de junio por la prensa oficial, Etecsa reconocía que el 38% de los usuarios en Cuba consumen más de 8 GB. "Nuestra empresa es consciente de que existen sectores con mayores necesidades de consumo y que este Plan Adicional les será insuficiente; pero en las condiciones actuales, es la solución que se puede brindar para incrementar el nivel de conectividad de nuestros clientes", justificó.

El malestar no tardó en dispararse de nuevo entre la población, pero, una vez más, el monopolio se justificó: "Etecsa reitera su compromiso con la búsqueda de soluciones para superar los desafíos actuales; trabajando de la mano del pueblo, apoyando la educación y la construcción de la sociedad digital cubana".



Los cubanos saben bien cómo traducir las cifras del parte: horas y más horas de apagones. / 14ymedio

## Cuba produce menos energía que hace un año y sufre un nuevo récord de déficit

Olea Gallardo, La Habana, 17 de julio 2025

La Habana sufrió este jueves un apagón imprevisto, en horas de la tarde, justo cuando en la capital arreciaba una tormenta. Según el breve comunicado del Ministerio de Energía y Minas, la avería de la red eléctrica pudo estar asociada "descargas eléctricas", que provocaron "el disparo de varias subestaciones y la desconexión en varios circuitos de la capital".

De una publicación posterior en redes del mismo ministerio, se entiende que se desconectaron la central termoeléctrica de Mariel y la central flotante de Melones, que preveían volvieran a entrar en servicio hacia las 22:00 de la noche. El incidente vino a empeorar la previsión de la Unión Eléctrica de Cuba (UNE), que este jueves marcó un dato sin precedentes.

Faltarán 2.065 megavatios (MW), un 56% de la demanda nacional, en el horario de máximo consumo. Teniendo en cuenta que el martes, para el que se preveía un déficit de 1.770 MW, acabó marcando el récord de 2.020 MW, el augurio para hoy no puede ser más oscuro.

La prensa oficial recoge este jueves las inquietantes declaraciones del ministro de Economía y Planificación, Joaquín Alonso Vázquez, sobre la

disminución de la generación eléctrica durante el primer semestre de 2025: fue "inferior a lo planificado y a lo alcanzado en igual etapa de 2024". Además, los envíos de "combustible físico fueron inferiores a lo planificado e inferiores a los de igual período del 2024", agregó, refiriéndose sin especificarlo tanto a la donación de petróleo venezolano y mexicano como a la compra en el mercado internacional.

En esas condiciones, nadie debería sorprenderse con la lectura de los comunicados diarios de la UNE, con sus letanías sobre la falta de combustible y las centrales térmicas averiadas. "Es frecuente que los valores reales superen el pronóstico oficial", especifica el parte de este jueves. En horas de la tarde-noche, para una demanda de 3.660 MW habrá disponibles 1.665 MW, con lo que el déficit será de 1.995 MW, y siempre es ligeramente superior la afectación, es decir, lo que se apagará realmente.

El martes, por ejemplo, ocurrió algo que no estaba previsto: la central flotante de Melones, en La Habana, no entró en servicio por falta de combustible. Este jueves, la capital sí amaneció con el humo de la *patana* turca.

### **Actualmente, 10 de las 20 unidades de producción termoeléctrica están fuera de servicio por averías o mantenimiento**

Los cubanos saben bien cómo traducir las cifras del parte: horas y más horas de apagones. En provincia e incluso en ciudades grandes como Santiago de Cuba y Holguín, superan a veces ya las 20 al día, y en La Habana se acercan cada vez más a esa cifra. Hasta 16 horas sin luz se han registrado en algunos barrios.

Por si fuera poco, los cortes eléctricos inciden en otros servicios básicos, como el abastecimiento de agua. Tal y como advierte Aguas de La Habana, esos apagones son la razón de que desde ayer se hayan interrumpido las fuentes de la capital Cuenca Sur, Aguada y Rincón, lo cual afecta a numerosos municipios (Plaza de la Revolución, Cerro, Diez de Octubre, Habana Vieja, Centro Habana y parte de Boyeros).

Actualmente, 10 de las 20 unidades de producción termoeléctrica – distribuidas en ocho centrales– están fuera de servicio por averías o mantenimiento. De las primeras son la planta completa de Energas –la empresa mixta que gestionan la canadiense Sherritt International y la estatal cubana Cupet– de Boca de Jaruco y una unidad de Energas Varadero, además de una unidad de la central termoeléctrica (CTE) de Mariel, una de la Felton, una de Nuevitas y otra de la Renté.

En mantenimiento, por su parte, está uno de los bloques también de la Renté, igual que la unidad 2 de la CTE Santa Cruz, la 4 de Cienfuegos y la Antonio Guiteras, la central más importante del país, que se desconectó el pasado lunes.

Las autoridades aseguran que los trabajos de reparación en la Guiteras "avanzan a buen ritmo" y que este viernes entrará al sistema eléctrico nacional (SEN), como está previsto. "Marchamos sin atrasos. Las rutas críticas están bajo control, hasta ahora todo se trata de trabajar, no tenemos nada sin solución prevista", declaró el director técnico de la CTE matancera, Román Pérez Castañeda, al periódico *Girón*, si bien explicó que hasta ahora, las obras llevadas a cabo se retrasaron ligeramente.

**"Se instalan capacidades adicionales de generación con FRE, donadas por países amigos, que continuarán arribando en el segundo semestre"**

"Nos atrasamos unas horas, pero no influye en la terminación", dijo, al informar que se detectó un "defecto en la línea de lavado", que hubo que reparar antes de seguir con las labores. Estas se centran ahora en la limpieza de los calentadores de aire regenerativos (CAR), "de vital importancia en el funcionamiento del mayor bloque unitario del país".

Cabe alguna incertidumbre, no obstante, a partir de sus explicaciones a la prensa oficial: "Sobre la caldera, la prueba hidráulica arrojó fallos en tres tubos del RAT (recalentador de alta temperatura), de los que ya se han reparado dos. Cuando culminemos con el tercero, haremos prueba".

Expertos independientes, como Pavel Vidal, han explicado que el déficit de energía es una de las razones fundamentales de la crisis sin precedentes que vive el país. Algo de eso vienen a reconocer las autoridades cuando insisten en que la recuperación del SEN "sigue siendo un objetivo estratégico y prioritario para el desarrollo nacional".

La esperanza sigue depositada en las "inversiones en fuentes renovables de energía (FRE)", es decir, los parques solares que se levantan con ayuda china. El porcentaje de la fotovoltaica en el sistema –con 22 parques instalados– es hoy, señaló el ministro de Economía y Planificación, tan solo un 6,4%. Según el parte diario de la UNE, darán este jueves 488 MW como máximo, siempre en horario diurno.

"Se instalan capacidades adicionales de generación con FRE, donadas por países amigos, que continuarán arribando en el segundo semestre", dijo también Alonso Vázquez, aludiendo sin nombrar a China. Sin embargo,

advirtió también, "persisten déficit de combustible para la generación y de recursos para los mantenimientos capitales a las en unidades térmicas, que son la base del sistema eléctrico".

Así las cosas, en lo que trabaja el Gobierno es en las "medidas de ahorro en el sector de la economía", para privilegiar a los domicilios, para los que, asegura, "se gestionan" sistemas con fuentes renovables de energía –placas solares para instalar en viviendas y comunidades aisladas– que llegarán "próximamente" a la Isla para comercializarse entre la población. Unos primeros 30.000 sistemas ya se encuentran instalados.

Serán parches en mitad de un negro panorama que el ministro no oculta: "Se mantendrán en el segundo semestre afectaciones al servicio, al no contar aún con la capacidad de generación necesaria para cubrir la totalidad de la demanda, principalmente por la persistencia del déficit de combustibles".

Aunque este julio, explica, se está recuperando la producción de gas "a partir de negocios con socios extranjeros y el arribo de piezas para la recuperación", los envíos de "combustible físico fueron inferiores a lo planificado e inferiores a los de igual período del 2024", especificó, refiriéndose sin especificarlo tanto a la donación de petróleo venezolano y mexicano como a la compra en el mercado internacional. Los problemas –los llama "incidencias"– en este ámbito son debidos, enumera Alonso Vázquez, "a la persecución financiera y las restricciones financieras para el pago de fletes y alquiler de buques tanque, a lo que se suman insuficiencias logísticas y tecnológicas de la flota cubana de tanqueros y en el resto de la cadena de valor".



Estación de Viazul en La Habana, sin luz ni aire acondicionado. / 14ymedio

## La Habana-Ciego de Ávila, un viaje en Apaguistán

**Olea Gallardo, La Habana, 15 de julio 2025**

Quien no tenía abanicos, se echaba aire con cartones este lunes en el local de Viazul, del municipio habanero de Plaza de la Revolución, mientras esperaba la salida de sus respectivos ómnibus. "Qué descaro, por supuesto que antes siempre había aire acondicionado", protestaba una mujer que tenía pasaje para Santiago de Cuba, abanicándose. "Ahora hay que conformarse con el aire que entra de las ventanas abiertas". Un precario ventilador para toda la sala exhibía su inutilidad a pesar de estar encendido.

Que la empresa de transporte destinada al turismo extranjero –o a los cubanos con familia fuera que puedan costear el billete en divisas–, no pueda ni climatizar sus espacios, en la capital, es tan solo uno de los múltiples síntomas de la penosa situación del sistema eléctrico nacional (SEN) en esta temporada de máximo calor. En provincias, campa el desespero.

Los que iban hacia el oriente del país lo comprobaron de manera radical al llegar a Santa Clara. "Solo supimos que habíamos llegado porque el

ómnibus dio un giro a la izquierda. ¡Todo estaba apagado!", exclama ante este diario una habanera que pasa en Ciego de Ávila unos días de vacaciones con su familia. "Era solo oscuridad por todas partes: en la terminal, la gente daba tropezones, andábamos hasta asustados. No hay más que la luz de los celulares, incluso en el baño".

A la joven no le agradó escuchar un chiste de un cubano que parecía estar de visita: "Estamos en Apaguistán, dijo como esperando las risas, pero a mí no me dio gracia, porque la imagen es muy fuerte, parece que estás en medio de una película distópica".

La misma escena se repitió en Cabaiguán: "Se bajó una señora en medio de la oscuridad total y un silencio de miedo, como si el pueblo estuviera abandonado". En la siguiente parada, cuenta, "solo se veían siluetas de construcciones, al punto de que me perdí: no sabía dónde estaba, si ya había pasado Guayo y estaba en Sancti Spíritus o qué".

Y peor es lo que se avecina, con la salida por mantenimiento ayer de la central Antonio Guiteras, de Matanzas, la más importante del país.

### **Las autoridades prevén que los trabajos duren cuatro días, aunque inicialmente iba a ser uno menos**

Las autoridades prevén que los trabajos duren cuatro días, aunque inicialmente iba a ser uno menos. Según indica la prensa oficial, serán tres de obras y uno para el proceso de arranque y sincronización, y las primeras incluirán la reparación de un salidero en la caldera y de la avería en una de las bombas de alimentación, la limpieza de los calentadores de aire regenerativos y la reparación y cambio de válvulas.

Nada menos que 140 empleados de las centrales termoeléctricas (CTE) Cienfuegos, Felton, Santa Cruz y Mariel han sido convocados para el mantenimiento de la Guiteras, lo cual da la medida de la envergadura de los trabajos. "En estos momentos ya están todos los trabajadores planificados, así como los recursos", se ufanó el director técnico de la central matancera, Román Pérez Castañeda.

Junto a la Guiteras, están fuera de servicio otras cinco unidades: dos por avería –la 2 de Felton y la 3 de la Renté– y tres por mantenimiento: la 2 de Santa Cruz, la 4 de Cienfuegos y la 5 también de la Renté. Esto supone, en energía generada, 294 megavatios (MW) de déficit.

Por falta de combustible están paradas 75 centrales de generación distribuida (662 MW) y 9 motores (150 MW) de los 12 que tiene la *Suheyra Sultan*, la *patana* de Melones, aunque el parte de este martes de

la Unión Eléctrica de Cuba (UNE) prevé que 80 MW de las primeras centrales así como el cien por cien de los motores de la central flotante entren en la hora de máxima demanda, la tarde-noche.

Según el informe de la estatal, para ese horario pico se estima una disponibilidad de 1.970 MW para una demanda de 3.670 MW, con lo que el déficit será de 1.700 MW. La afectación real será de 1.770 MW, casi la mitad de la energía necesaria para el país, una cifra superior a la de ayer, que fue de 1.673 MW.

Así las cosas, casi suena a broma la exposición del ministro de Energía y Minas, Vicente de la O Levy, este lunes. "Estamos en camino a una independencia de los combustibles fósiles importados", dijo en la comisión de Industria, Construcciones y Energía del Parlamento.

Se refería el ministro, claro, a los parques solares que han estado proliferando en la Isla con la ayuda de China, que son, insistió, "una estrategia viable para recuperar el sistema electroenergético nacional". Los 21 que ya están funcionando, sin embargo, aportan a fecha de hoy tan solo 544 MW como máximo, y únicamente en horas de pleno sol.

Vicente de la O Levy se congratuló de que se están instalando "un promedio de cinco parques fotovoltaicos al mes" y "con recursos que están en el país", pero reconoció que "el aseguramiento de los combustibles continúa sin una perspectiva de solución sostenible".

### **También se refirió a las centrales flotantes turcas, cuya marcha definitiva del país por falta de pago se esperaba para el pasado junio**

También se refirió a las centrales flotantes turcas, cuya marcha definitiva del país por falta de pago se esperaba para el pasado junio y que se mantienen por los pelos. "En el país llegamos a tener hasta ocho patanas y se han retirado cinco", recordó el ministro. "Con los escasos recursos financieros, se han ejecutado pagos mínimos para mantener las patanas generando durante julio y agosto".

Sin un ápice de autocrítica, pero exhibiendo un panorama igual de desolador que otras comisiones, como la de economía y la de salud, De la O Levy dijo que las principales causas de la escasez de energía son el aumento de equipos electrodomésticos importados –17 millones en los últimos años, indicó–, la ausencia de gas licuado y las bajas "tarifas eléctricas que no estimulan el ahorro".

En segundo lugar colocó el decrecimiento en la producción de crudo nacional (de 3,6 millones a 2,1 millones de toneladas) y la disminución de

importaciones de fueloil y diésel, por falta de divisas. Sobre los grupos electrógenos, afirmó que "no hay avances por no poder acceder a los financiamientos" y, sobre los transformadores, de los que el país necesita al año 12.000, que también pasan un momento crítico.

Respecto a los delitos que sufre el SEN, refirió que principalmente son robos de cables, combustible, aceite de transformadores y accesorios varios, así como "apropiaciones indebidas" en puntos de venta de gas.

A los cubanos de a pie no les hacen falta los datos nefastos del ministro para saber cómo está la cosa. En la guagua que va a Santiago de Cuba como quien viaja al fondo de la noche, el aire acondicionado apenas se siente, hay asientos que no se reclinan y numeraciones repetidas en los pasajes.

Unos pocos turistas se mezclan con cubanos, estos en su mayoría emigrados. Una cubana y su pareja, un belga, contaban que iban a visitar a la familia de ella, cargados de regalos. Eran los únicos que no despotricaban del país, junto a otra cubana de oriente. Su tema de conversación: la desinformación que hay en las redes sociales sobre el tema de la violencia en Cuba, que solo "ponen mentiras". La señora oriental presumía de tener "planta para toda la casa", casa que ponía a disposición de la pareja con la que conversaba.

### **Otra pasajera, cargada con todo su equipaje hasta el asiento, se quejaba de no haberlo podido dejar abajo**

Otra pasajera, cargada con todo su equipaje hasta el asiento, se quejaba de no haberlo podido dejar abajo. "Estaba todo lleno", relata. "Pero no entiendo: hace un rato tres personas llegaron con una pila de maletas, le pasaron un billete en dólares a una de las empleadas del salón, pero no se montaron. Quizás esa pila de maletas eran para enviar".

Un profesor universitario clamaba sin ambages, directamente, contra Fidel Castro. "En la vida de un país no son nada 60 años, pero en la vida de una persona, es todo", lamentaba. En su diatriba proponía, directamente, "refundar desde cero la nación". Los cubanos, seguía, son "gente sin valores" y "muy dañada" por un sistema por el cual se pretendía culpar ahora al mandatario actual, Miguel Díaz-Canel. La responsabilidad, aseveraba, "viene de atrás: Fidel era un enfermo mental que quiso competir hasta con Dios y en todo perdió".

Ya en Ciego de Ávila, la joven habanera reportó en la noche solo dos horas de luz. "Todo me parece tan deprimente, la gente está tan triste, esto que estamos viviendo todos en Cuba no es vida".



Los ingresos actuales del Estado "no alcanzan para adquirir materias primas fundamentales". / Cubadebate

## El régimen cubano expresa su impotencia ante el colapso económico del país

14ymedio, La Habana, 14 de julio 2025

La economía cubana no levanta cabeza. Así lo dejó en evidencia este lunes el ministro Joaquín Alonso Vázquez durante la sesión de la Comisión Económica del Parlamento, en presencia del propio mandatario Miguel Díaz-Canel y del presidente de la Asamblea Nacional, Esteban Lazo. En su informe, el titular de Economía reveló que el Producto Interior Bruto (PIB) ha registrado una caída del 11% en los últimos cinco años, aunque es probable que haya sido aún más al margen de las estadísticas oficiales. La sesión estuvo marcada por el tono sombrío, la falta de soluciones y el reconocimiento implícito de un país en medio de un colapso económico.

El dato más contundente fue la contracción del 1,1% del PIB en 2024, frente al modesto crecimiento del 2% que había sido planificado. Pero lo más alarmante es que, desde 2019, la economía nacional ha perdido más de una décima parte de su tamaño. En palabras del ministro, las producciones primarias –que incluyen la agricultura, ganadería y minería– han sido las más golpeadas, con una caída del 53%. También descendieron la industria manufacturera (23%) y los servicios sociales y no sociales (6%).

A este retroceso se suma un contexto externo complicado, marcado por la falta de acceso a combustibles, el aumento de los precios internacionales y la paralización de importaciones claves por escasez de divisas. Sin embargo, los mayores obstáculos siguen siendo internos: distorsiones estructurales, una deuda externa que crece sin freno, ineficiencia empresarial y un sistema energético en ruinas.

El informe del ministro Alonso reveló que las exportaciones cubanas en el primer semestre de 2025 apenas alcanzaron el 62% del plan previsto, muy por debajo del desastroso 78% del mismo período del año anterior. El país no logra colocar en el mercado internacional productos como el níquel, la miel, el carbón vegetal o el camarón, y las biofarmacéuticas también registran retrocesos. Aunque rubros como el tabaco, la langosta y los productos pesqueros experimentaron cierta recuperación, no fue suficiente para revertir el saldo negativo.

### **En cuanto al turismo, otro de los sectores estratégicos del país, las cifras son particularmente deprimentes**

En cuanto al turismo, otro de los sectores estratégicos del país, las cifras son particularmente deprimentes. Al cierre del primer semestre, Cuba recibió 1,6 millones de visitantes, lo que representa solo el 71% del plan previsto. El turismo nacional también se resintió, con una caída del 5,2%.

Durante su exposición, el ministro Alonso explicó que el país sigue importando más de lo que exporta, lo que aumenta el déficit comercial. Las importaciones apenas cubrieron el 67% de las necesidades previstas en el plan, pero el gasto fue superior en un 7% respecto al año anterior, lo que evidencia un encarecimiento de los productos y los fletes internacionales.

Uno de los lastres más pesados para la economía cubana es su abultada deuda externa, cuyo tamaño –según admitió el ministro– sigue siendo una carga creciente e insostenible. Aunque el Gobierno ha logrado renegociar plazos y reestructurar compromisos, la falta de liquidez y el incumplimiento sistemático de pagos han deteriorado la credibilidad financiera del país.

La situación es tan crítica que, según el propio Díaz-Canel, los ingresos actuales del Estado "no alcanzan para adquirir materias primas fundamentales que permitan aumentar la producción nacional". Tampoco son suficientes –dijo– para "inyectar divisas a un mercado cambiario funcional" ni para abastecer con productos semielaborados las tiendas en moneda nacional. "Intentamos resolver problemas redistribuyendo escasos recursos, pero eso ya no basta", reconoció.

En su evaluación del sistema empresarial, el ministro advirtió que, si bien ha disminuido el número de empresas con pérdidas, esto no se debe a mejoras en la eficiencia sino a un alza generalizada de precios. Las mipymes privadas –que ya superan las 11.000 en todo el país– representan más del 50% de la economía nacional, pero aún enfrentan trabas burocráticas, restricciones de importación y una presión fiscal creciente.

Sobre las remesas, uno de los motores financieros del país en la última década, el ministro señaló que existen dificultades crecientes para canalizarlas debido a las restricciones impuestas por EE UU, pero no ofreció detalles sobre posibles alternativas. Los diputados pidieron explorar nuevas formas para captar ese flujo monetario que, en la práctica, sostiene a millones de cubanos.

Tampoco hay avances en la inversión extranjera. En el primer semestre de 2025 solo se aprobaron 14 nuevos negocios con capital foráneo, centrados en áreas como la producción de hidrocarburos, la comercialización mayorista y minorista, la industria ligera y las finanzas. Ninguno de estos proyectos ha comenzado a generar ingresos sustanciales.

Alonso subrayó la urgencia de implementar medidas para estabilizar la economía. Entre ellas mencionó la reforma del mercado cambiario, la contención del déficit fiscal y el impulso a las exportaciones con esquemas de autofinanciamiento, de los cuales ya se han puesto en marcha 23. Sin embargo, ninguna de estas medidas parece tener un efecto inmediato.

### **El ministro reconoció además el aumento de las cuentas por cobrar, la persistencia de la evasión fiscal y la falta de "encadenamientos"**

El ministro reconoció además el aumento de las cuentas por cobrar, la persistencia de la evasión fiscal y la falta de "encadenamientos" productivos, elementos que lastran cualquier intento de recuperación. Mientras tanto, los precios siguen altos, los salarios no alcanzan y la inflación –aunque menor que en 2023– sigue afectando el poder adquisitivo.

El régimen cubano no logra contener el desplome económico y admite ahora, con palabras cada vez menos eufemísticas, que el modelo actual no da para más. Pero, en lugar de emprender una reforma profunda, insiste en medidas parciales, atribuye las causas a factores externos y se aferra a un enfoque de control que ya ha fracasado. El pesimismo que se

respira en el Parlamento no hace más que reflejar el sentimiento generalizado en las calles: la economía cubana está, literalmente, en caída libre.





Criadero de moscas soldado negras. / Captura de video/Rodrigo Morales

## En Cuba, un médico ingresa más dinero criando moscas que ejerciendo su profesión

14ymedio, La Habana, 15 de julio 2025

El año pasado, el médico Yodermis Díaz Hernández ganó 157.500 pesos criando moscas soldado negras, cuyas larvas pueden utilizarse como alimento animal para gatos, perros, cerdos y gallinas. Ingresó más del doble de lo que obtuvo anualmente ejerciendo la medicina por 20 años en la Isla.

Díaz contó a la agencia Associated Press que la idea se la dio un amigo en 2019. Este año espera superar la producción y alcanzar una tonelada, lo que le representaría 450.000 pesos. "Convertimos esa basura en proteínas, en oro para los animales, y los desechos en fertilizante", asegura el galeno retirado. "También ayudamos al medio ambiente".

La incubación de moscas la realiza en un taller a las afueras de La Habana, donde la mayoría de su equipo y herramientas las ha elaborado Díaz.

"Durante la última década, iniciativas en Francia, Países Bajos, Reino Unido y otros países han invertido en el cultivo de moscas soldado negras. Feroces devoradoras de residuos, las larvas consumen residuos

biológicos urbanos y agrícolas, formando masas de larvas serpenteantes ricas en proteínas que pueden procesarse para su uso en piensos para animales y mascotas".

En la finca La Candelaria, en Ciego de Ávila, se dio a conocer el cultivo y empleo de un insecto nativo. "Los días de lluvia a mediados de 2023 fueron suficientes: más de un millar de larvas emergieron a la superficie de los tanques de *sancocho* [residuos de alimentos]" del lugar, publicó el diario *Invasor*.

El proyecto está a cargo del doctor en ciencias biológicas Miguel Ángel Iparraguirre Cruz. El estudioso del tema aseguró que en estado larvario, las moscas soldado negras muestran un alto contenido de proteínas, que oscila entre un 40 y un 60%. "Al punto que se ha comprobado que sustituye todos los componentes de los balanceados que hoy se conocen", afirmó el científico.

Como parte de sus investigaciones, también ha comprobado que "la larva es capaz de eliminar microorganismos dañinos y bacterias como la *Salmonella* y la *Escherichia coli*".

El año pasado el productor Alexander Ramírez Marrero destacó al oficialista *Granma* las bondades de las moscas soldado negras como "un controlador biológico y un aliado para reducir distintos tipos de desechos, debido a que se alimenta de ellos", incluso, también afirmó, "podría hacerlo también de excrementos de ganado, aves de corral, cerdos y peces".

En La Candelaria por ahora el esfuerzo se centra en el cultivo intensivo de la mosca, que se alimenta de los propios residuos de la minindustria, de frutas en mal estado, algunos desechos de los comedores.



Muchos llegan a la capital, donde se les exigen requisitos para legalizarse que, en la mayoría de los casos, los migrantes orientales no pueden cumplir. / 14ymedio

## Pobres, abandonados y sin medios para emigrar a EE UU, los 'palestinos' sobreviven en La Habana

Juan Izquierdo, La Habana, 17 de julio 2025

Decenas de miles de cubanos son "ilegales" en su propio país, según los parámetros del Gobierno, sobre todo en La Habana, última parada para los migrantes que llegan del oriente de la Isla para escapar de la pobreza extrema y no tienen los medios para emigrar hacia EE UU o a cualquier otro destino. Hasta ayer, antes de la destitución de la ministra del Trabajo, Marta Elena Feitó, eran también invisibles o mendigos "disfrazados".

El oficialismo atribuye la intensificación reciente de este fenómeno migratorio "a una mayor urbanización de la sociedad", como afirma Antonio Ajas, director del Centro de Estudios Demográficos de la Universidad de La Habana, en declaraciones recogidas por *Granma* el pasado 13 de julio. Según el experto, se trata de una tendencia natural en el proceso de desarrollo del país, donde cada vez más personas abandonan zonas rurales para asentarse en áreas urbanas, especialmente en La Habana, principal receptora de estos desplazamientos.

A primera vista, la explicación de Ajas puede parecer razonable, las ciudades crecen, los pueblos se vacían, y el campo envejece. Sin embargo, atribuir este fenómeno a una "urbanización creciente" ignora el contexto social, económico y político que lo origina. No se trata de una migración deseada, planificada o producto del progreso, sino del empobrecimiento y la falta de perspectivas que empujan a numerosos cubanos a abandonar sus lugares de origen en busca de lo mínimo indispensable para sobrevivir. Lo que Ajas describe como un proceso de urbanización, es en realidad una huida desesperada de la pobreza.

Esta realidad tiene un rostro y un nombre, aunque no oficial. En el lenguaje popular cubano, especialmente en la capital, a quienes emigran desde las provincias orientales se les llama, de forma despectiva, *palestinos*. El término –heredado de la idea de un pueblo desplazado, sin tierra y sin derechos– ha adquirido un carácter estigmatizante. Como señala una publicación de *Acento*, este fenómeno "es consecuencia de la fragilidad institucional en el campo y del abandono de las zonas rurales, que empujan a sus habitantes a vagar por el país en una suerte de nomadismo contemporáneo".

### **A diferencia de los desplazamientos internacionales, estos cubanos migran dentro de sus propias fronteras**

A diferencia de los desplazamientos internacionales, estos cubanos migran dentro de sus propias fronteras, pero sufren restricciones similares: discriminación, falta de acceso a la vivienda, inseguridad legal y una invisibilidad casi total en las políticas públicas. Muchos llegan a La Habana sin un lugar donde vivir, sin empleo formal, sin libreta de abastecimiento, y en no pocos casos, sin poder legalizar su estancia debido a las restricciones aún vigentes del sistema de registro del domicilio. Son ciudadanos en su país, pero tratados como intrusos.

A esta situación se suma un obstáculo legal que agrava aún más la vulnerabilidad de los migrantes internos: las regulaciones que impiden a los cubanos de provincia establecerse legalmente en La Habana sin una autorización expresa. El Decreto 217 del año 1997 impone restricciones al cambio de domicilio hacia la capital, exigiendo una serie de requisitos que, en la mayoría de los casos, los migrantes orientales no pueden cumplir. Este sistema de permisos especiales, heredado de un esquema de control territorial, convierte a La Habana en una suerte de enclave restringido dentro del país, donde no todos los ciudadanos pueden residir legalmente.

En un artículo de 2016, el periodista Abraham Jiménez Enoa logró recoger testimonios de varios *palestinos* deportados: "Soy yo, tu cuñado. Mira, ayer al mediodía se llevaron preso a Junior. Pero estate tranquila, él no hizo nada, estaba conmigo almorzando en el portal de la casa de Alfredo y una patrulla de policía parqueó delante de nosotros y nos pidió el carnet de identidad. Vieron que él era de Santiago de Cuba y lo detuvieron". Desde la capital salían dos ómnibus todos los viernes, con 45 asientos cada uno –más un tren mensual–, regresando a aquellas personas a sus provincias de origen.

El decreto 217– aún vigente en la práctica aunque no siempre aplicado con la misma severidad– entra en contradicción con la propia Constitución cubana. En su artículo 52, esta reconoce el derecho de todo ciudadano a residir en cualquier parte del territorio nacional. La paradoja entre la letra constitucional y las normativas por decreto revela un Estado que, en lugar de facilitar la integración y el acceso equitativo a los derechos, impone barreras que alimentan la exclusión.

### **La natalidad sigue cayendo, y el envejecimiento de la población aumenta, más del 25% de los cubanos tiene más de 60 años**

Las cifras oficiales confirman el alcance del fenómeno. Según datos recientes de la Oficina Nacional de Estadística e Información (Onei), la población de Cuba disminuyó en 307.961 personas entre 2023 y 2024, alcanzando los 9.748.007 habitantes, aunque el reconocido economista y demógrafo Juan Carlos Albizu-Campos considera que ha caído en realidad a 8 millones. La natalidad sigue cayendo, y el envejecimiento de la población aumenta, más del 25% de los cubanos tiene más de 60 años. En paralelo, más de 250.000 personas emigraron al extranjero solo en 2024. Pero lo que no se discute lo suficiente es lo que ocurre dentro del país: un movimiento interno masivo desde las provincias del Oriente y el Centro hacia el Occidente, con La Habana como destino casi obligatorio.

A pesar de que es también el principal punto de salida hacia el exterior, la capital concentra el grueso de la migración interna. Según la Onei, solo La Habana y su área metropolitana mantienen cifras positivas de crecimiento poblacional, debido precisamente a este flujo constante de migrantes internos. Mientras, provincias como Las Tunas, Granma, Holguín y Guantánamo pierden habitantes a un ritmo acelerado. En muchas de ellas, la pérdida de población joven es alarmante y amenaza con hacer inviables los proyectos económicos y sociales locales, ya frágiles por años de desinversión estatal.

Sin embargo, esta migración forzada no se limita al movimiento del campo hacia la ciudad. Como señala el propio Ajas, existe también un

desplazamiento entre zonas rurales: campesinos que dejan una finca improductiva en su municipio para instalarse en otra donde hay más tierras disponibles o mejores condiciones. Este movimiento, aunque menos visible, revela una lógica de supervivencia económica que nada tiene que ver con el crecimiento urbano o la modernización. Es, simplemente, la necesidad de encontrar un espacio donde se pueda trabajar y vivir con un mínimo de estabilidad.

Pero el Estado continúa sin diseñar una política clara hacia estos migrantes internos. El discurso oficial prefiere hablar de "circularidad", de "retorno" o de un "acercamiento con la diáspora", mientras ignora a los que, sin salir del país, están en un limbo legal y social. No existen programas específicos para acoger, legalizar y garantizar servicios básicos a estas personas. Para los *palestinos* se vuelve engorroso acceder a la cuota del mercado racionado, la matrícula en las escuelas de los niños, el acceso a puestos laborales e incluso la atención médica a embarazadas. Tampoco hay una estrategia seria para revitalizar el campo más allá de consignas sobre "soberanía alimentaria".

El caso de los *palestinos* evidencia un doble abandono: el de sus lugares de origen, vaciados de oportunidades, y el de sus nuevos destinos, donde son tratados como ciudadanos de segunda. En lugar de asumir esta realidad con la seriedad que exige, las autoridades la presentan como un "reto técnico" o un "proceso natural".

Pero no hay nada natural en que decenas de miles de cubanos se vean obligados a dejarlo todo para empezar de cero, sin apoyo del Estado, sin garantías mínimas y cargando con el peso del estigma. La urbanización no es esto. Esto es, simplemente, desplazamiento forzado.



Daniel Morejón García, en una imagen de su detención difundida por las autoridades migratorias de EE UU. / X/@HSI\_Miami

## Deportado desde EE UU a Cuba un represor que agredió a manifestantes del 11J

14ymedio, La Habana, 16 de julio 2025

Daniel Morejón García, que figura en la lista de represores de la Fundación para los Derechos Humanos en Cuba (Fdhc), fue deportado a la Isla, según confirmó el periodista Mario J. Pentón. El migrante había sido detenido desde abril pasado por el Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE) de Estados Unidos.

"El ex funcionario del Ministerio del Interior estuvo implicado directamente con la represión en las protestas masivas del 11 de julio de 2021", precisó Pentón en su cuenta de X. Morejón ya está en territorio cubano desde el pasado 30 de mayo, añadió el reportero. Por su parte, este diario intentó comunicarse con la hija de Morejón desde hace algunas semanas para confirmar su deportación, pero nunca respondió.

El represor llegó a La Habana en un grupo de 130 migrantes, 106 hombres y 24 mujeres que arribaron por el Aeropuerto Internacional José Martí.

Según un comunicado emitido por ICE, poco después de su detención, el cubano, de 57 años, fue arrestado "administrativamente" en su domicilio, en Miami, después de acreditarse que había mentido al entrar al país.

"Los agentes del orden obtuvieron documentos oficiales del Gobierno cubano e información de fuentes fidedignas que indicaban que Morejón García no había revelado sus afiliaciones", esto es: en su solicitud de inmigración había omitido incluir su pertenencia al Partido Comunista de Cuba y al Ministerio del Interior.

Existen pruebas, aseveró entonces el texto, de que Morejón García agredió a manifestantes durante las masivas protestas del 11 de julio de 2021 (11J) "como parte de sus funciones". El ex agente fue presidente del Consejo de Defensa Nacional en la provincia de Artemisa y miembro de las Brigadas de Respuesta Rápida, indica el texto, que explica que se trata de grupos "compuestos por civiles entrenados y organizados por el Gobierno" y "diseñados para asistir a las autoridades durante incidentes de agitación social, protestas o disturbios".

**En la página de la Fdhc se observa en un video, durante la manifestación que tuvo lugar el 11J, que Morejón se bajó de su moto y agredió a Armando Martínez Luis**

La información dada por ICE coincidía con la que figura en la página de la Fdhc, que señala que, tal y como se observa en un video, durante la manifestación que tuvo lugar el 11J en Las Cañas, Artemisa, Morejón se bajó de su moto y agredió a Armando Martínez Luis. Este preso político, que padece hipertensión y esquizofrenia paranoide, fue sentenciado a 8 años de prisión.

Otros dos manifestantes detenidos en el mismo lugar, Rolando González Arévalo y Richael Cantún Morales, fueron condenados a 6 y 7 años, respectivamente. Los tres cumplen sentencia de cárcel en la prisión de Guanajay (donde se encuentra también el artista y líder del Movimiento San Isidro Luis Manuel Otero Alcántara).

Basado en una denuncia, la Fundación informaba de que el ex agente, que además fue director de la fábrica de piensos de Las Cañas, estaba viviendo en casa de su hija, Dhayma Morejón, en Miami. Otro denunciante, indica la ficha de la entidad, aseguró que era un agente de la Seguridad del Estado que "anda armado" y que fue administrador de Almacenes Universales, una dependencia del conglomerado militar Gaesa. El ex funcionario figura también en la lista que el congresista cubanoamericano Carlos Giménez envió en marzo pasado al Departamento de Seguridad Interna (DHS), con más de un centenar de

personas que, alegó el político republicano, "anteriormente respaldaron las brutales políticas de la dictadura castrista y se han aprovechado de las leyes de inmigración estadounidenses para ingresar a nuestro país".

Morejón García estuvo, hasta el momento de su deportación, en el Centro de Detención Krome, en Miami-Dade. El ICE ha pedido a todo aquel que tenga "información sobre presuntos violadores de derechos humanos que viajen o ingresen a Estados Unidos" a denunciar esta situación, algo que pueden hacer de manera anónima.



Una retroexcavadora retira las estatuas de Fidel Castro y Che Guevara del Jardín Tabacalera, en la Ciudad de México. / Alcaldía Cuauhtémoc

## Una alcaldesa expulsa a Fidel Castro y Che Guevara de la capital mexicana

14ymedio, La Habana, 17 de julio 2025

Fidel Castro y Che Guevara tienen prohibido, de momento, volver a sentarse en el banco del parque Jardín Tabacalera, de Ciudad de México. Como si de enfermos en cuidados intensivos se tratara, las pesadas estatuas sedentes fueron cargadas en brazos de varios trabajadores el miércoles y retiradas del lugar, después de años de polémica sobre su instalación "irregular".

"Ni el Che ni Fidel pidieron autorización para instalarse en Cuba... y tampoco en la Tabacalera", publicó este jueves en X Alessandra Rojo de la Vega, la combativa alcaldesa de Cuauhtémoc, una de las 16 demarcaciones territoriales en las que se divide de Ciudad de México y donde estaba enclavado el monumento.

Según la política, elegida por una coalición opuesta al oficialismo que gobierna en la capital y en el país, la colocación de las figuras en 2018 no contó con la documentación necesaria del Comité de Monumentos y obras artísticas en espacios públicos y el proceso para la instalación nunca fue completado. A ello añadió que su alcaldía no cuenta con "un solo papel" que autorice la presencia de las estatuas en el parque y "están bajo el

resguardo irregular de un trabajador de la alcaldía sin que existiera ningún antecedente legal para eso", por lo que los Servicios Urbanos de la demarcación retiraron los monumentos.

"Así no se hacen las cosas", criticó la también empresaria mexicana, en alusión a los "caprichos personales" de quienes gobernaban el distrito en 2018, pese a las peticiones de los vecinos de la Cuauhtémoc de recuperar el banco del parque que albergaba al cubano y al argentino.

No es la primera vez que a Castro y Che Guevara les quitan el asiento. En 2019 las estatuas fueron reinstaladas en el mismo sitio luego de que se las retirara también por irregularidades en el proceso, pero entonces tampoco se siguió el procedimiento correcto. Ahora, comunicó la alcaldía, serán resguardadas y se valorará enviarlas a otro destino.

En X, el anuncio de la alcaldesa desató todo tipo de polémicas y comentarios entre quienes vieron la medida como una ofensa y aseguraron que "El Che y Fidel estarán de vuelta", y quienes celebran el desahucio de los "responsables de la miseria que hoy vive un pueblo tan hermoso como el cubano".

### **Otros, ironizando, proponían enviar las estatuas a las regiones gobernadas por Morena, el partido de Andrés Manuel López Obrador**

Otros, ironizando, proponían enviar las estatuas a las regiones gobernadas por Morena, el partido de Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum que controlaba la Cuauhtémoc cuando se emplazaron las esculturas de bronce.

Conocidas como Monumento Encuentro, las figuras de Guevara y Castro –tabaco en mano, y ambos ya con su uniforme militar posterior a 1959– conmemoraban el exilio de ambos en México, donde se conocieron antes de zarpar hacia Cuba a bordo del *Granma*. Desde su instalación ha sido blanco de quejas entre quienes frecuentan el Jardín Tabacalera no solo por representar a un poder totalitario, sino por ser un obstáculo en la armonía urbana.

Rojo fue designada el año pasado como candidata a la alcaldía por Fuerza y Corazón por México, una coalición conformada por los tres principales partidos de oposición. Antes de ganar la elección, su vehículo recibió cinco disparos de un individuo que más tarde confesó que había sido contratado para "asustar" a la política. En las elecciones ganó frente a la candidata del oficialista Morena, Catalina Monreal –hija de Ricardo Monreal, anterior alcalde de Cuauhtémoc, durante cuyo mandato se

instalaron las estatuas–, que intentó revertir el resultado acusando a Rojo de supuestas irregularidades en las elecciones.

En julio de 2024, *14ymedio* publicó un reportaje sobre el Monumento Encuentro que, ubicado en una zona céntrica de la capital, ha sufrido vandalismos –fueron bañados en pintura blanca– y servido de tendedero para quienes se lavan en la fuente del parque.

"Para mí es una aberración tener estas estatuas aquí. Tenemos infinidad de héroes nacionales, para qué vamos a tener a estos individuos, si Castro fue un dictador", contaba entonces a este diario un vecino del barrio. Otro, atraído por la conversación, contestaba: "¿No deberían estar en otro lado? En Cuba, por ejemplo?"

Por el momento, no obstante, Castro y el Che descansan en algún depósito de la alcaldía. Quedan en el parque un banco vacío y dos manchones sobre los travesaños: son la huella, ni épica ni heroica, de la expulsión.



Los restos, se llegó a afirmar sin la más mínima prueba, fueron encontrados en la Ciénaga de Zapata. / Cubadebate

## Rumores de junio en Cuba: los millones de Raúl Castro; aparece el cuerpo de Camilo

14ymedio, La Habana, 12 de julio 2025

Arrancan los meses duros de un verano más oscuro y trabajoso que nunca, y la circulación de rumores sobre Cuba da fe de ello. Pintadas, incendios y sabotajes de un lado; vigilancia, represión y medidas energéticas extremas de otro, el choque entre el Gobierno y los ciudadanos se anuncia tanto en los comentarios de internet que parece inevitable. La Cuba virtual se tensa; la vida real también.

Un ejemplo de las presuntas medidas del Gobierno en medio de la desesperante crisis energética, según los rumores, es la imposición de un límite de consumo eléctrico. El resto, aseguran, se cobrará en dólares, no en moneda convertible ni en el depauperado peso.

La reacción a esta y otras supuestas órdenes de Miguel Díaz-Canel no se ha hecho esperar. El país se ha llenado de pintadas antigubernamentales, algunas corroboradas por la prensa independiente –mientras colaboradores de la Policía intentan taparlas con más pintura– y otras que no se sabe dónde se realizaron.

También se habla de incendios provocados como señal de protesta ante la crisis. El fuego consumió, según un rumor, varias instalaciones del sistema eléctrico nacional en la avenida 100, de Boyeros, en La Habana. Se dijo además que varias personas le habían "dado candela" a la Casa de Cultura de Pinar del Río y a un almacén de colchones en Guanajay, Artemisa.

Algunos usuarios prevén una inminente oleada de represión oficial y otros dicen haber comprobado que la aplicación Delta Chat funciona cuando internet está caído o la señal es débil. Recomiendan abrir perfiles en esta red y utilizarla como medio de comunicación "cuando Díaz-Canel corte el internet" durante algún estallido social a lo largo del verano. Ya se han producido protestas, explican los internautas, en el Cerro, el reparto Martí y Alamar, en La Habana.

El Gobierno está desesperado, analizan algunos rumores, y ha llegado el momento de utilizar a Díaz-Canel y otros altos cargos como chivos expiatorios. El sucesor en la presidencia y como líder del partido único será, afirman, Roberto Morales Ojeda, secretario de Organización del PCC y ejecutor de la purga de dirigentes en todo el país desde hace más de un año.

### **Para ganar puntos ante Raúl Castro, Morales Ojeda ha dado un discurso y dictado medidas secretas contra los estudiantes**

Para ganar puntos ante Raúl Castro, Morales Ojeda ha dado un discurso y dictado medidas secretas contra los estudiantes que protestaron contra el *tarifazo* del monopolio de las comunicaciones Etecsa. El "sucesor" ha orientado "tomar la universidad" de producirse nuevos disturbios o convocarse a alguna marcha de protesta.

Mientras, la situación del país sigue en decadencia absoluta. La caída del sistema de pagos electrónicos y el mal funcionamiento de internet son algunos de los males que los rumores atribuyen a "estudiantes descontentos", *hackers* de la Universidad de Ciencias Informáticas que están decididos a hacer de la burocracia cubana un infierno. Las presuntas protestas contra el *tarifazo* siguen siendo tema de conversación en las redes cubanas, y algunos acusan a la Policía de haber apaleado a un hombre en el habanero parte El Curita. Palizas similares han tenido lugar en toda Cuba, denuncian los usuarios.

A medida que la crisis parece tocar un fondo al que nunca llega, los chismes sobre la vida lujosa y llena de escándalos de la familia Castro y otros miembros de la cúpula aumentan. En más de 400 millones de dólares sitúan algunos rumores la cuenta en el extranjero –o al menos

una de ellas– que Raúl Castro dejará en su testamento a sus descendientes.

Castro lanza berrinches ocasionales, aseguran algunos comentaristas, cada vez que la indiscreción de familiares como Sandro –nieto de Fidel Castro– o la prensa independiente revelan los vericuetos financieros del clan. De uno de sus hombres de confianza, el ministro de las Fuerzas Armadas, Álvaro López-Miera, se dice que ya se cansó del cargo y viajó a pasar su retiro en República Dominicana.

En un mes en el que no escasearon las habituales teorías de la conspiración, se desenterró la que es posiblemente la madre de todos los rumores sobre la Revolución: la muerte de Camilo Cienfuegos por orden de Fidel Castro. Las declaraciones de varios *youtubers* sobre el presunto hallazgo de los restos del popular líder, desaparecido en 1959, y una supuesta prueba de ADN a partir del cuerpo de su hermano Osmany –fallecido el pasado mayo–, se propagaron como pan caliente.

El cuerpo –se llegó a afirmar sin la más mínima prueba– fue encontrado en la Ciénaga de Zapata. Como el propio Camilo, el rumor tardó muy poco en desaparecer.

## OPINIÓN



Lina tampoco sería nada sin el Partido: no podría representar a ese país imaginario que bien podría ser Narnia aunque ella lo llame Cuba. / EFE

## Problemas electorales

Xavier Carbonell, Salamanca, 13 de julio 2025

Era ingenuo pensar que la reencarnación del dalái lama sería la única disputa mística que nos deparara julio, y que lo que se discutía en Dharamsala no tendría repercusiones en el karma tropical. Aún no hemos vencido la primera quincena del mes y otras dos elecciones han eclipsado a Su Santidad: la del Gran Maestro de los masones y la de Miss Cuba.

Con ambos nombramientos, igual de metafísicos y poco fraternales, hay una parte del futuro que se asoma, por frívolo que parezca. Pero vamos por partes. Hace un par de semanas el líder del budismo tibetano anunció que su espíritu volverá a encarnarse y que no le pedirá permiso al Partido Comunista. En las 14 vidas que ha disfrutado, la aclaración es insólita. Su destinatario es Xi Jinping.

No conforme con dominar este mundo, China quiere dictar leyes en el otro. El Partido chino, por ejemplo, es quien elige a los obispos católicos. El Papa se limita a aceptarlos, gracias a un infame acuerdo de Xi con Francisco en 2018. Pero el dalái lama no es Francisco, y se niega a que exista, como ocurre con los cristianos, un budismo disidente y uno

"patriótico". La moraleja de esta polémica es que todo Partido Comunista de la vieja escuela tiene vocación teocrática, y la ejecuta en Moscú o en Nicaragua, en Pekín o en La Habana.

Hasta la semana pasada, ningún cubano que se informara exclusivamente con el noticiero había oído hablar del problema masónico. La crisis ha llegado a ser el estado natural de la fraternidad desde el robo de los 19.000 dólares del Asilo Llansó, o incluso antes, desde que en 2023 escapó un Gran Maestro a México y denunció la infiltración de la Seguridad del Estado. Ahora da vergüenza ajena ver cómo los masones tienen que tomar a empujones la Gran Logia para que los dejen celebrar sus sesiones.

**Hasta la semana pasada, ningún cubano que se informara exclusivamente con el noticiero había oído hablar del problema masónico**

La palabra clave del pleito ha sido *interferencia*. Por fin el Partido reconoce que se le acusa de interferir en los asuntos masónicos y acude al noticiero con el Código de la fraternidad en la mano. No es una metáfora. El ministro de Justicia dejó que Televisión Cubana grabara de forma insistente el librito, lleno de notas y papeles, sobre su escritorio. En su idioma burocrático, admitió que sí, claro que sí, la Ley de Asociaciones le permite –como a los chinos– meter las manos en la masonería.

En su agobiante intervención, el ministro habló de las "noticias" que han circulado. ¿Pero qué noticias, si es la primera vez que se menciona el tema? El Gobierno es el segundo lector más fiel de la prensa independiente, por detrás de Villa Marista. Habló también de "grupos de masones", acusa a la fraternidad de estar atomizada, partida en facciones entre las cuales el Ministerio –subraya– ha intentado mediar en vano.

El Partido es el bueno de la película y permitirá que los masones –y los agentes disfrazados de masones– se despedacen hasta el final. Se produjo además una fractura irreparable entre la Gran Logia y el Supremo Consejo del Grado 33, que guarda un desesperante silencio desde el primer día. Se separó a la masonería habanera de las logias provinciales, que ya no saben qué creer. Como ocurre con los obispos chinos, el próximo Gran Maestro será un hombre del Partido o no será.

A menos que Cuba cambie y que el futuro llegue de pronto. Y es ahí donde entra Miss Lina Luaces, flamante símbolo de ese futuro que puja, posa y grita en aras de materializarse. Con su español rudimentario de gran jefe mikasuki, la hija de Lili Estefan es oficialmente la mujer más

linda de Cuba –yo no lo veo, pero ese es mi problema– y representa a Santiago. Nunca ha estado allí, pero eso es una nimiedad: sus padres nacieron en Oriente y no hace falta nacer en Cuba para ser cubano, razona Lina alegremente.

Esta belleza de 1,82 metros que gimió *omaigad* cuando la eligieron me da escalofríos políticos. Lina existe –no me apedreen todavía– gracias al Partido. Cabrera Infante dijo que le agradecía a Fidel Castro todos los días: sin el exilio nunca habría logrado ser el escritor de gran calibre que fue. Lina tampoco sería nada sin el Partido: no podría representar a ese país imaginario que bien podría ser Narnia aunque ella lo llame Cuba, con la división político-administrativa de los 50 –Región Occidental, Central y Oriental– y parlamentos que parecen sacados de *El derecho de nacer*.

Lina no paró de repetir durante todo el concurso una suerte de catecismo: "90 millas no es nada para mi familia, ¡imagínate el universo!"; "Dios me eligió"; "Mi fe en Jesús me ha demostrado que todo es posible"; "Mi bisabuela cruzó el mar en una nevera flotante" (¿el arca de Noé Estefan?); "Emilio tocaba el acordeón en las calles de Miami para sobrevivir"; "Gloria cosía sus propios vestidos".

Como el dalái lama, Lina pretende ser el vehículo corpóreo para una verdad divina: la libertad de Cuba, ese paisito reencarnado en Miami. Pero, ¡tragedia!: cuando le pusieron la corona, Lina optó por un discurso sobre el empoderamiento femenino y tal, porque la causa cubana, admitámoslo, es un poco chea para ir a defenderla en noviembre en Miss Universo.

Con este panorama, es incomprensible que la literatura cubana esté agonizando. Tenemos reinas esotéricas de la belleza, contubernios masónicos, ministros que saben leer, espías en todas partes y el refrigerador flotante de los Estefan, navegando entre La Habana y Miami. Qué imagen tan bonita de la cubanía de ayer, hoy y siempre.



José María López Lledín nació en España en 1899 y emigró a Cuba cuando apenas era un niño. / Gaspar, El Lugareño

## El Caballero de París y los mendigos que no existen

Yunior García Aguilera, Madrid, 17 de julio 2025

En la memoria colectiva de los cubanos, hay figuras que, sin haber ocupado cargos oficiales, son más recordadas que la mayoría de los ministros. Una de esas figuras es José María López Lledín, mejor conocido como El Caballero de París. Su imagen –con barba profética, melena blanca y una dignidad inquebrantable envuelta en harapos– todavía habita el imaginario habanero. A pesar de haber sido un deambulante, un "loco callejero" para muchos, se convirtió en mito, leyenda urbana y símbolo de la contradicción cubana entre la marginalidad y el respeto popular.

López Lledín nació en España en 1899 y emigró a Cuba cuando apenas era un niño. Se dice que trabajó en hoteles, restaurantes y hasta como recadero en bancos. Pero fue la calle la que finalmente lo acogió. Durante décadas deambuló por La Habana con un verbo florido, saludando con cortesía decimonónica a quienes encontraba, regalando frases filosóficas, improvisando discursos, recogiendo papeles, a veces escribiendo en el aire. Su andar errante lo hizo parte del paisaje urbano, una especie de estatua viva que recorría la ciudad sin ataduras. Murió en 1985, recluido en el Hospital Psiquiátrico de Mazorra.

La historia oficial ha intentado convertirlo en una excentricidad romántica del pasado. Incluso se le ha esculpido en bronce frente al convento de San Francisco de Asís, como si el país tuviera vocación de saldar sus deudas con los marginados solo después de muertos. Pero lo que más molesta no es esa especie de redención simbólica tardía. Lo que irrita es que el mismo sistema que intentó encubrir el problema de la mendicidad encerrando a los deambulantes, ahora se disfraza de "sensibilidad".

**Lo que irrita es que el mismo sistema que intentó encubrir el problema de la mendicidad encerrando a los deambulantes, ahora se disfraza de "sensibilidad"**

La ministra de Trabajo y Seguridad Social, Marta Elena Feitó, ha "renunciado", luego de generar un escándalo tras sus palabras: "no hay personas en situación de calle", sino "personas que se disfrazan de mendigos". El régimen intentó primero desaparecer los videos de su intervención. Luego, cuando comprendieron que ya era tarde y que la indignación llegaba casi hasta las puertas del Parlamento, entonces decidieron "desaparecerla" a ella. Su frase, digna de un libreto de Ionesco, dejaba al desnudo a una Revolución que juraba ser de los humildes, pero terminó acomodando a una casta que nunca baja las ventanillas de sus autos.

Es cierto que el problema de la mendicidad no nació con la Revolución, como tampoco nació la corrupción, ni el oportunismo, ni la pobreza. Cuba, como cualquier país del mundo, ha tenido siempre sus márgenes. Pero lo que sí es fruto directo del régimen es la demagogia y el cinismo de aparentar servir a los pobres, multiplicándolos. Durante décadas, los "locos" y los mendigos fueron escondidos en instituciones como Mazorra o en centros de "rehabilitación social". Como también intentaron ocultar a los homosexuales, los creyentes o los ideológicamente confundidos. La ciudad tenía que verse limpia, disfrazada solo de obreros y milicianos.

Hoy, el deterioro económico, la inflación galopante y la pérdida de sentido en un país sin futuro visible han aumentado notablemente el número de personas sin techo. Basta salir a caminar por Centro Habana, Matanzas, Santa Clara o Santiago para verlo. Y sin embargo, el discurso oficial insiste en el espejismo de que "nadie será dejado atrás". Se culpa a las redes, a la contrarrevolución o al imperialismo por la imagen real del país, mientras se produce una narrativa paralela donde los cubanos solo pasan trabajo "en las películas".

El Caballero de París, con toda su elegancia y su delirio, representa algo incómodo para el poder: la dignidad de los márgenes, la inteligencia sin

título, la locura que dice verdades. Su figura, idealizada por algunos, nos recuerda que los problemas sociales no se resuelven con bronce ni con negación ni con discursos falsamente empáticos, sino con políticas concretas.

Hoy no tenemos un Caballero de París, pero tenemos miles de cubanos durmiendo en cartones, escapando del hambre, esquivando a la Policía, inventando para sobrevivir. Mientras tanto, la estatua frente a San Francisco de Asís parece preguntarse, en silencio, por qué los que vienen a rendirle homenaje hoy no quieren mirar a los que siguen, como él, vagando por las calles de una Cuba desmemoriada.

## GALERÍA



"Disfrazado de hambre". Así definiría el Gobierno esta escena, pero no hay disfraz que oculte el vacío del estómago. / 14ymedio

## Una Cuba sin disfraz

14ymedio, La Habana, 15 de julio 2025

"Disfrazados". Así calificó este lunes la ministra de Trabajo, Marta Elena Feitó, a los mendigos reales que, cada día, se multiplican por las calles intentando sobrevivir. Las imágenes tomadas por este diario en La Habana hablan por sí solas.



**Cada noche, cientos de cubanos improvisan refugios. Pero para la ministra Marta Elena Feitó, son solo "ilegales". / 14ymedio**



**Esto no es un "simulacro". Es el día a día de cientos que no tienen techo, ni voz, ni ministro que los represente. / 14ymedio**



**Deshumanizar es una estrategia. Si no los ven como personas, no hay que darles respuestas. / 14ymedio**



**La ministra no ofreció cifras, planes ni soluciones para enfrentar la precariedad que golpea a millones de cubanos. / 14ymedio**



**La ministra, lejos de proponer medidas concretas o admitir errores, eligió desacreditar a las víctimas. / 14ymedio**



**Muchos cubanos reaccionaron con incredulidad y rabia ante lo que consideran una falta absoluta de empatía. / 14ymedio**



Feitó negó incluso que en la Isla exista el hambre. / 14ymedio



A quienes deambulan por las calles los calificó de "borrachos, simuladores e ilegales". / 14ymedio



La ministra niega la pobreza, pero estas imágenes la nombran. / 14ymedio



Vivir en la calle no es una elección. Es el resultado de un sistema que no sostiene, sino que empuja. / 14ymedio



Según la ministra, el deterioro social que atraviesa el país no se explica por fallos del sistema económico. / 14ymedio



Díaz-Canel escribió en X, sin mencionar a Feitó: "Muy cuestionable la falta de sensibilidad en el enfoque de la vulnerabilidad". / 14ymedio

## Cartelera Cultural

QUÉ	DÓNDE	CUÁNDO
'LA TRAVESÍA', POR CARLOS CELDRÁN	MIAMI EE UU	FECHA DE INICIO: 11-07-2025/ 8:00 PM
SE TRATA DE UNA PRODUCCIÓN DE ARCA IMAGES QUE HA DEVUELTO LA CREACIÓN DE JOSEP MARIA MIRÓ, AUTOR CATALÁN, A LA ESCENA DE MIAMI Y DE EE UU.	WESTCHESTER CULTURAL ARTS CENTER, 7930 SW 40TH ST.	FECHA DE FIN: 20-07-2025/ 5:00 PM
CONCIERTO DE MIKE PORCEL	MIAMI EE UU	FECHA DE INICIO: 9-08-2025 / 9:00 PM
EL ESPECTÁCULO TENDRÁ COMO ARTISTAS INVITADOS A RUBÉN AGUIAR Y BÁRBARA MILIAN.	CLANDESTINO CLUB 9600 SW 8TH ST, MIAMI, FL 33174	FECHA DE FIN: 9-08-2025 / 11:30 PM
LA LECCIÓN DE GEOMETRÍA, EXPOSICIÓN DE CARLOS GARAICOA	PALMA ESPAÑA	FECHA DE INICIO: 05-06-2025 (6:00 PM A 10:00 PM)
"LA INTENCIÓN DE ESTE TRABAJO, ES ESTABLECER UN JUEGO ENTRE LAS FORMAS GEOMÉTRICAS SIMPLES, QUE PODEMOS ENCONTRAR EN LA NATURALEZA"	GALERÍA PELAIRES, CAN VERÍ, 3 07001	FECHA DE FIN: 11-09-2025
V PREMIO DE PERIODISMO JOVEN 'CARLOS ALBERTO MONTANER'	ONLINE	FECHA DE INICIO: 21-05-2025
MÁS SOBRE EL PREMIO Y LAS BASES PARA CONCURSAR PUEDE CONSULTARSE EN LA <a href="#">PÁGINA</a> DE LA CÁTEDRA VARGAS LLOSA.		FECHA DE FIN: 24-09-2025

## Precios del mercado

QUÉ	DÓNDE	UNIDAD	PRECIO
CARNE DE CERDO	19 Y B	LIBRA	850 CUP
LIMÓN	19 Y B	LIBRA	200 CUP
ZANAHORIA	19 Y B	LIBRA	400 CUP
MANGO	19 Y B	LIBRA	60 CUP
CEBOLLA	19 Y B	LIBRA	300 CUP
PEPINO	EJT 17 Y K	LIBRA	30 CUP
MELÓN	EJT 17 Y K	LIBRA	35 CUP
FRIJOL NEGRO	EJT 17 Y K	LIBRA	285 CUP
CEBOLLA	EJT 17 Y K	LIBRA	250 CUP
ZANAHORIA	EJT 17 Y K	LIBRA	70 CUP
REMOLACHA	EJT 17 Y K	LIBRA	100 CUP

## Precios del mercado

QUÉ	DÓNDE	UNIDAD	PRECIO
ARROZ	LOS PILONGOS	LIBRA	270 CUP
TOMATE	LOS PILONGOS	LIBRA	150 CUP
FRIJOL NEGRO	LOS PILONGOS	LIBRA	280 CUP
MALANGA	LOS PILONGOS	LIBRA	80 CUP
CALABAZA	LOS PILONGOS	LIBRA	40 CUP
AJÍ CACHUCHA	BUEN VIAJE	LIBRA	40 CUP
TOMATE	BUEN VIAJE	LIBRA	120 CUP
CALABAZA	BUEN VIAJE	LIBRA	40 CUP
PLÁTANO BURRO	BUEN VIAJE	LIBRA	15 CUP
MALANGA	BUEN VIAJE	LIBRA	80 CUP
YUCA	BUEN VIAJE	LIBRA	30 CUP